



VNIVERSIDAD
D SALAMANCA

GABINETE DE COMUNICACIÓN Y PROTOCOLO

Patio de Escuelas, nº 1 - 37008 Salamanca
Tel. (34) 923 29 44 12 Fax. (34) 923 29 44 94
gabinete@usal.es

SOLEMNE INVESTIDURA COMO DOCTORES HONORIS DE LOS PROFESORES MARIO MAZZA Y ENRICO MUGNAINI

Universidad de Salamanca, 6 de octubre de 2006



GRATULATORIA DEL RECTOR ENRIQUE BATTANER ARIAS

Incorpora hoy el Claustro de Doctores de nuestra Universidad a dos eminentes figuras procedentes de campos bien distintos. El profesor Mario Mazza, historiador de la Antigüedad, esa Antigüedad que es sin embargo la madre de todos nosotros; y el profesor Enrico Mugnaini, neurocientífico; y por tanto, depositario de ese interesante problema que a todos alguna vez nos ha preocupado: ¿Puede la mente humana comprenderse a sí misma?

Ambos tienen un origen común, Italia; y quisiera aprovechar esta ocasión para estrechar aún más los lazos de nuestra Universidad con esa querida tierra italiana. Nuestro Estudio bebió en sus orígenes de la venerable fuente de la Universidad de Bolonia, madre de todas las universidades occidentales; algo más tarde, la institución de los colegios Mayores fue calcada del Colegio de San Clemente de esa misma Universidad; y en su mayor esplendor, nuestros humanistas siguieron el camino marcado por sus colegas italianos; cuando no, como el propio Nebrija, cursaron directamente sus estudios en Italia; al tiempo que la Anatomía de Vesalio sustituía, en Salamanca, a toda la anterior tradición galénica.

El profesor Mugnaini, además, ejerce y ha ejercido su magisterio en otro gran país, los Estados Unidos de América, en donde la influencia italiana es decisiva a la hora de valorar los distintos componentes de su *melting pot*, y que gracias a ese mestizaje, junto con una extraordinaria solidez institucional y una fe inquebrantable en el progreso ha llegado hoy día a un puesto de privilegio en la ciencia internacional, prácticamente un puesto único, al modo – la comparación es inevitable – de la Italia del Renacimiento.

He comenzado deliberadamente con una mención laudatoria a la patria de nuestros doctorandos, a la antigua usanza, en el que toda alabanza oficial – gratulatoria en este caso – comenzaba por un canto encendido a la tierra de procedencia del homenajeado. Seguía, normalmente,



VNIVERSIDAD
D SALAMANCA

GABINETE DE COMUNICACIÓN Y PROTOCOLO

Patio de Escuelas, nº 1 - 37008 Salamanca
Tel. (34) 923 29 44 12 Fax. (34) 923 29 44 94
gabinete@usal.es

una alusión encomiástica al claro linaje del doctorando. Alusión que entre nosotros, sólo puede significar que Mazza y Mugnaini son otros tantos eslabones en una gran tradición científica. Porque el hecho de que recuperemos viejas tradiciones y antiguos ritos para celebrar su incorporación al Claustro, sólo tiene un significado: que estamos aquí gracias a quienes nos precedieron, a quienes fueron nuestros maestros. Es de justicia que quienes pertenecemos a la gran hermandad universitaria mundial así lo reconozcamos.

Ponderada así la tierra materna y el ilustre linaje de nuestros doctorandos, queda hablar de sus propios méritos. Pero esto ya lo han hecho, con brillantez, la doctora Hidalgo de la Vega y el doctor Saldaña. Nos queda pues, aquello que realmente atañe al Rector del Estudio: lo que llamamos gratulatoria, en la que la Universidad se congratula por la incorporación de tan ilustres doctores a su Claustro.

En primer lugar, los doctorados *Honoris Causa* no se hacen sobre un terreno baldío. Indefectiblemente, el doctorando procede de un campo científico que suele tener fuerte arraigo entre nosotros. Es natural, por tanto, que en el momento de conferir nuestra máxima distinción académica pensemos en nosotros mismos. Por una parte, de alguna manera distinguimos así a nuestros propios investigadores; por otra, buscamos el máximo beneficio para nuestra Universidad.

Tal ocurre con la Historia Antigua. A diferencia de los Estudios Clásicos, nombre con el que en España conocemos lo que antiguamente era la Gramática por excelencia, parte de los estudios de Artes Liberales y que en nuestra Universidad siempre estuvieron presentes, los estudios de Historia son sorprendentemente algo mucho más moderno, que nace en la década de los sesenta del pasado siglo, cuando se crea la Sección de Historia en la entonces Facultad de Filosofía y Letras. Alma de aquella fundación fue el doctor Artola, desde el lado opuesto de la Historia – permítanme esta poco convencional analogía – dado que él cultivaba, y cultiva, la Historia Contemporánea. Pero la Historia Antigua estuvo siempre representada al máximo nivel científico y académico, y me permitirán que cite solamente a dos maestros: el doctor Blázquez y el doctor Vigil; podría mencionar muchos más pero una elemental prudencia me impide hacerlo; por ello, además de estos dos maestros, citaré solamente a la madrina de nuestro doctorando, la doctora Hidalgo de la Vega, en quien personifico el agradecimiento del Estudio a sus estudiosos. La incorporación del doctor Mazza a nuestro claustro puede complementar de forma espléndida los campos en que tradicionalmente nuestros historiadores



VNIVERSIDAD
D SALAMANCA

GABINETE DE COMUNICACIÓN Y PROTOCOLO

Patio de Escuelas, nº 1 - 37008 Salamanca
Tel. (34) 923 29 44 12 Fax. (34) 923 29 44 94
gabinete@usal.es

han brillado, aportando una dimensión social al estudio de la Hispania Romana. Digo esto, aun a riesgo de entrar allá donde no me llaman, porque siempre me gusta recordar a nuestros doctores cuáles han de ser sus deberes como doctores de este estudio. El hecho, doctor Mazza, que le admitamos entre nosotros tiene una motivación clara: queremos su magisterio, queremos su guía, queremos mejorar nuestros estudios antiguos; y no le quepa duda de que siempre habrá un rector que se lo recordará.

Fuimos parte del Imperio Romano, y su historia es por tanto la nuestra; pero también nuestro país es parte importante en la historia de las Neurociencias. Y como nos ha recordado el doctorando, la explosión de los estudios del Sistema Nervioso también estuvo íntimamente ligada a Italia. En efecto, al distinguir la Academia sueca simultáneamente como Premios Nobel de Medicina y Fisiología a Santiago Ramón y Cajal y a Camilo Golgi, premiaba los descubrimientos de uno gracias al método del otro. Para nosotros, las Neurociencias tienen, pues un significado especial, que no tienen otras ramas del conocimiento. Tras siglos en los que España no destacó precisamente en las ciencias experimentales, el relámpago Cajal irrumpió en un país que por entonces se lamía aún las heridas del desastre colonial de 1898. Una importante corriente regeneracionista se extendió por el país, y una de las principales consecuencias de esta corriente fue la creación de la Junta de Ampliación de Estudios en 1909, cuya presidencia ostentó don Santiago hasta su muerte en 1934. Por tanto, para nosotros las neurociencias tienen el valor de haber sido la vanguardia del despertar científico de nuestra patria. En torno a su figura se creó el Instituto Cajal, dependiente primero de la Junta y después del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Generaciones de científicos españoles se formaron en él, y en su cercanía florecieron otros importantes centros de investigación. No es de extrañar, pues, que las neurociencias en Salamanca tengan una importante presencia. Esta presencia está acentuada por ser nuestra Universidad la sede del Instituto de Neurociencias de Castilla y León, cuya nueva sede será inaugurada en breve.

Pero la trayectoria del doctor Mugnaini es característica en otro sentido que él ha tenido buen cuidado en recordar: la aproximación multidisciplinar a las neurociencias. Ciertamente mucho debemos a la Histología y a los estudios morfológicos en general. Pero nuestro nuevo doctor supo desde el primer momento explotar todo tipo de nuevas técnicas para aproximarse al apasionante estudio del Sistema Nervioso. La aparición de los estudios ultraestructurales coincide básicamente con su licenciatura; y basta un recorrido superficial por sus publicaciones para darnos cuenta de que



VNIVERSIDAD
D SALAMANCA

GABINETE DE COMUNICACIÓN Y PROTOCOLO

Patio de Escuelas, nº 1 - 37008 Salamanca
Tel. (34) 923 29 44 12 Fax. (34) 923 29 44 94
gabinete@usal.es

en su obra entran también la fisiología, la bioquímica, la genética y la embriología, así como el uso de nuevos paradigmas biológicos, como *Caenorhabditis elegans* o *Drosophila melanogaster*, que permiten la integración de todas las aproximaciones metodológicas a esa primera pregunta que yo planteaba al inicio de esta gratulatoria: ¿Puede la mente humana comprenderse a sí misma?. Doctor Mugnaini, ayúdenos a desvelar este misterio. Ayúdenos aquí mismo, en Salamanca, en esta tierra fértil en conocimientos y que queremos llevar a la vanguardia del pensamiento humano.

Son dos los doctores que hoy incorporamos al Estudio Salmantino. Son dos ciencias, aparentemente alejadas entre sí, pero con el común afán de acrecentar el conocimiento humano, con el común carácter de Filosofía, en el sentido etimológico de la palabra, y con el común objetivo de llevar al hombre a las más altas cotas de bienestar y sabiduría; las que derivan del conocimiento de nuestros antepasados; y las que derivan del conocimiento de nosotros mismos.

Doctor Mazza, doctor Mugnaini: enhorabuena. Enhorabuena que también nos damos a nosotros mismos, los doctores de Salamanca, por la incorporación al Claustro de tan ilustres compañeros.

He dicho.